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«ВРЕМЯ ГЕРОЕВ» В ИРКУТСКЕ
Первый международный фестиваль документального кино 
телеканала RT пройдет в нашем городе с 15 по 17 сентября 

Стр. 2

ПЛОТИНУ СДЕЛАЛИ  
НА МЕСЯЦ РАНЬШЕ СРОКА

Дорожное покрытие уложили в два слоя, верхний — повышенного качества: 
уплотненная щебеночно-мастичная асфальтобетонная смесь (ЩМА)



2 ИРКУТСК | № 33 (1119) | 1 сентября 2023 года иркутскинформ.рф

«В прошлом году в Уфе мы снимали фильм 
о добровольцах. Проводить своих мужчин 
на фронт на главную площадь города пришли их 
семьи, дети. Я смотрела в глаза этим женщинам, 
в них было столько эмоций: гордость за мужей, 
страх за их жизни, слезы… Так возникла идея 
моего фильма — рассказать о том, какие у нас 
в России сильные и красивые женщины. Пока 
они есть, никто не сможет сломить наших во-
инов», — делится автор фильма Айгуль Ербулова.
На фестивале состоится еще несколько пре-

мьер. Режиссер Евгений Мухортин с автором 
Максимом Васюновым сняли документальную 
ленту «Куклы, книги и война. Декабрь‑2022». 
Это шесть историй о деятелях культуры Донбас-
са, которые все годы боевых действий с угрозой 
для жизни спасают культурные ценности. Герои 
рассказывают в том числе о возвращении русской 
классической литературы на новые территории.
Среди громких премьер фестиваля — фильм‑

обвинение «Жертвы говорят…». Лента — о пре-

ступлениях украинских военных устами их жертв. 
Спустя год в освобожденных от украинского ре-
жима городах находят могилы мирных жителей, 
погибших от пуль украинских снайперов и на-
товских снарядов. В основе фильма — показания 
свидетелей и интервью со спасшимися жителями 
Артемовска. Режиссер картины — Артем Сомов, 
автор — Ольга Кирий.
Новое в программе фестиваля — фильм 

итальянского журналиста Элизио 
Бертолази «Люди без мира». В ос-
нове сюжета — истории жителей 
Донбасса, которые делятся самым 
сокровенным — мечтами, надежда-
ми, верой — и отвечают на вопрос, 
почему не уезжают с прифронтовых 
территорий.
Кроме того, зрители фестиваля 

увидят ленты «Скрипичный ключ» 
петербургского документалиста Артура Хо-
дырева, «Сила» режиссера Екатерины Китайце-
вой и автора Руслана Гусарова, «Донбасс‑2022» 
французского режиссера‑документалиста 
Анн‑Лор Боннель, «Я ушла на войну» режиссера 
Ольги Кирий, «Казаки» военных документали-
стов Ольги Кирий и Олега Некишева, «Морпехи. 
Сильные духом» автора Артура Соколова и дру-
гие картины.

На фестивале впервые будет представлена дет-
ско‑юношеская программа. Школьники Иркутска 
увидят короткометражные картины, снятые под-
ростками и молодыми авторами. После показа 
состоится мастер‑класс для школьников от Евге-
ния Витренко — создателя и продюсера фестива-
ля «Потомки победителей».

«В городах проведения нашего фестиваля 
был активный запрос от педагогов и роди-

телей на документалистику именно для 
юной аудитории. Поэтому в Иркутске, 
кроме основной, взрослой програм-
мы, мы подготовили блок коротких 
фильмов для детей и подростков. 
Показ будет сопровождаться диало-
гом продюсеров и блогеров с ребята-
ми о России и ее героях», — расска-
зывает руководитель документального 

вещания RT и генеральный продюсер 
фестиваля Екатерина Яковлева.

В деловой программе также запланирован 
круглый стол «Война и вера. Как Библия помога-
ет осмыслить происходящее» с участием Бориса 
Корчевникова и представителя РПЦ. И па-
нельная дискуссия «Информационные войны» 
с пранкерами Вованом и Лексусом.

Илья Спирин
Иллюстрация RT.Док

ТЕМА НЕДЕЛИ

Людмила Нагайцева, 
пенсионерка:

—  Мой отец, Константин Ива-
нович Савватеев, прошедший бло-
каду Ленинграда, а впоследствии 
и участник Великой Отечествен-
ной войны, был и остается для 
меня настоящим героем. Он пере-
жил всю блокаду, умирал от го-
лода, лежал в военном госпитале 
возле Исаакиевского собора (сей-
час это гостиница «Англетер»). 
Перед самой войной окончил 
артиллерийское училище, был 
офицером, дошел до Бранденбур-
га. Он много рассказывал о тех 
событиях, о войне… И по жизни 
был очень хороший семьянин, 
прекрасный отец, я каждый день 
вспоминаю о нем с благодарно-
стью. Ну и, конечно, те ребята, 
которые сейчас пошли на СВО — 
настоящие герои!

Юлия Смолина, учитель 
китайского языка:

—  Герой — этот тот человек, 
который думает о следующем 
поколении, не боится потерять 
жизнь ради будущего нашей 
страны. И это все те мужчины, 
которые пошли воевать в Донбасс, 
понимая, зачем они туда идут. 
Понимая последствия для себя 
такого решения, вот они — насто-
ящие герои. Один из них — отец 
моей близкой подруги Александр 
Т. Он в довольно солидном воз-
расте, 60+, записался на фронт 
добровольцем. Сейчас он уже 
вернулся домой после ранения, 
его поступок я считаю заслужи-
вающим огромного уважения. 
Еще могу назвать героями тех, кто 
не сбежал из России в это тяжелое 
для нее время. А вот тех, кто это 
сделал, я просто не понимаю.

Федор Слепцов, студент:
—  У меня в окружении есть 

несколько человек, которые уча-
ствуют в СВО. Для меня это вели-
кие люди, и я их считаю героями. 
Стараюсь всячески поддерживать, 
отдал им один из своих бронежи-
летов. Не могу выделить кого‑то 
отдельно, для меня каждый, кто 
связан со сферой поддержки спец-
операции, уже герой, даже если 
не участвует в боевых действиях, 
а помогает нашим бойцам чем 
может. Главное, что все это идет 
на пользу Родине. И мы знаем, 
что победа куется в том числе 
и в тылу. Без логистики нереаль-
ны ни стратегия, ни тактика, а без 
них победить невозможно. У нас, 
к счастью, все это есть.

Вероника Герасимова, 
студентка:

—  Герой для меня — это 
очень отважный человек, кото-
рый следует своим принципам: 
ни за что от них не отказывается. 
Человек, который готов в какой‑
то важный момент быстро 
принять правильное решение. 
В моем окружении таких людей 
немного, но их и не может быть 
много! Все‑таки это очень ред-
кие качества. По крайней мере, 
моим сверстникам еще предсто-
ит как‑то себя проявить в жиз-
ни, думаю, это вопрос времени. 
У меня, безусловно, вызывают 
уважение те, кто пошел защи-
щать интересы страны на СВО. 
Для такого поступка нужно 
иметь силу духа.

Алена Перфильева, 
студентка:

—  Герой — это человек, гото-
вый прийти на помощь абсолют-
но бескорыстно! Причем для него 
неважно, какие будут последствия 
для него лично, главное — помочь 
человеку в трудной жизненной 
ситуации и уметь быть счастли-
вым от этого. В моем окружении, 
конечно, есть настоящие герои, 
одна из них — моя мама, Олеся 
Анатольевна Перфильева. Она 
готова пойти на все ради меня 
и своих близких, я считаю, что это 
геройство. Подробности сообщить 
не могу, это очень личное, но по-
верьте, это именно так. В нашей 
семье мама пользуется огромной 
любовью и уважением.

ГОРОЖАНЕ О ГЕРОИЗМЕ: СЛОВА ПРОСТЫЕ, А СЕРДЦЕ ТРОГАЮТ
На этой неделе мы спросили у иркутян на улицах города:  

«По-вашему, герой — это кто? Как вы понимаете это слово?»

«ВРЕМЯ ГЕРОЕВ» В ИРКУТСКЕ
Первый международный фестиваль документального кино телеканала RT 

пройдет в нашем городе с 15 по 17 сентября

Зрители увидят в Доме молодежи (ул. 
Декабрьских Событий, 102/1) 14 доку-
ментальных фильмов о героях специ-

альной военной операции, смогут встре-
титься с авторами кинолент и принять 
участие в деловой программе. Фестиваль 
откроется большой премьерой — лентой 
«Жены». Фильм автора документального ка-
нала RT.Док Айгуль Ербуловой рассказывает 
о том, как жены бойцов помогают прибли-
зить победу, пока их мужья на передовой.

С прохожими беседовала Елена Алексеева. Фото автора

ЧТО ТАКОЕ RT?
Russia Today: с англ. — «Россия се-

годня» — международный телеканал 
с многоязычной сетью информацион-
ных и документальных программ, осно-
ванный в 2005 году. Главный редактор 
— Маргарита Симоньян.

Посещение 
всех меропри-

ятий фестиваля 
бесплатно по пред-
варительной реги-
страции на сайте 

rtfestival.ru  
(во вкладке 

«города»)
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—  Сильная система образования — это бу-
дущее страны, региона, города. Сегодня четко 
обозначили приоритеты развития: совместно 
с областным правительством проектируем и воз-
водим новые социальные объекты. На улице 
Ярославского приступили к строительству шко-
лы на 1550 мест. В микрорайоне Нижняя Лисиха 
появится детский сад на 150 ребятишек. В этом 
году откроем отдельный учебный блок школы 
№ 57 на улице Ярославского, — подчеркнул 
Руслан Болотов. — Главное для нас — люди, ко-
торые посвятили себя благородному и необхо-
димому делу. Иркутск всегда гордился своими 
педагогами. И сейчас мы делаем все возможное, 
чтобы престиж профессии повышался.

Почти 80 руководителей учебных заведений 
получили награды различной степени: знаки 
отличия Минпросвещения, почетные грамоты 
и благодарственные письма губернатора, мэра, 
министерства образования Иркутской области.

—  Важная миссия учителей — сформировать 
личность ребенка, воспитать гражданина Оте‑
чества. Считаю, что в этом направлении нам есть 
чем гордиться. Также нужно популяризировать 
новые проекты, технологии и методики. Искрен-
не благодарю за высокую оценку нашей деятель-
ности и поддержку педагогического сообще-
ства, — сказала директор школы № 9 Антонина 
Семенюк.
Августовские встречи проходят в течение не-

дели. Темы совещаний посвящены реализации 
мероприятий Года педагога и наставника, вос-
питательной деятельности, профессиональной 
ориентации учащихся.
На дискуссионных площадках участники 

также обсуждают развитие в городе «Движения 
первых», построение единой системы военно‑па-
триотического воспитания молодежи, проведе-
ние внеурочных занятий «Разговоры о важном». 
Основная цель таких совещаний — обмен опытом 
по вопросам модернизации системы образования.

Илья Спирин
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Это традиционное мероприятие прово-
дят в рамках августовских встреч пе-
ред началом учебного года: в этот раз 

директора школ, детских садов, учреждений 
дополнительного образования собрались 
в Иркутском государственном университете 
путей сообщения. В торжественной церемо-
нии приняли участие мэр Руслан Болотов, 
председатель городской думы Евгений Сте-
качев, председатель комитета по социаль-
ной политике и культуре администрации 
Татьяна Эдельман, начальник департамента 
образования Анжела Головко.

АКАДЕМОВСКИЕ ПОШЛИ!
60-летие микрорайона началось с массового шествия

В субботу, 26 августа, отпраздновали юбилей своего микрорай-
она жители Академгородка — одного из самых зеленых и уют-
ных местечек Иркутска. Праздничная программа растянулась 

на весь день, ее городская власть подготовила так, чтобы каждый 
нашел себе мероприятие по интересам. Юбилейное шествие, ми-
тинг, детский праздник с аниматорами, вернисаж художников, тан-
цевальный бульвар «Воскресный вальс», вечерний концерт собрали 
тысячи иркутян. После того как репортерская группа «Иркутска» 
побывала на нескольких площадках, у нас создалось стойкое ощу-
щение, что люди здесь живут одной большой дружной семьей. 

Празднование 60‑летнего юбилея 
Академгородка началось с традицион-
ного шествия от Иркутского научного 
центра СО РАН до сквера «Прогресс». 
Участие в мероприятии приняли жи-
тели и гости микрорайона, школьники 
и студенты, ветераны и представители 
научного сообщества, ТОС «Академ-
городок» и управляющей компании 
«Прогресс». Более 300 иркутян собра-
лись в колонну, чтобы заразить каждого 
встречного своим хорошим настроени-
ем. И у них это получилось.
Колонна во главе с председателем 

комитета по управлению Свердловским 
округом Антоном Медко достигла скве-

ра «Прогресс», в котором прошел празд-
ничный митинг. Мэр Иркутска Руслан 
Болотов, первый заместитель предсе-
дателя правительства региона Руслан 
Ситников поздравили жителей, а самым 
активным представителям научных со-
обществ (в Академгородке действует 11 
научно‑исследовательских институтов 
СО РАН. — Прим. авт.) и работникам со-
циальных учреждений вручили грамоты 
и благодарности за многолетний труд 
на благо микрорайона.
—  Я от всего сердца благодарю 

администрацию города за эту награду, 

Участники шествия «имени 60-летия Академа» под развевающимися флагами 
своих организаций шли дружной колонной с песнями и прекрасным настро-
ением, которое подняла и солнечная погода. Драйва зрителям этого перфор-
манса добавлял научный юмор на плакатах: «Фактам — да, мифам — нет!», 
«Омуль жив», «Земля круглая», «Вакцины работают!», «Знание — сила!», «Ака-
демгородок — это мы». Шествие растянулось на несколько километров по ули-
це Лермонтова, к нему с удовольствием присоединялись прохожие. А водите-
ли приветствовали колонну миганием фар и сигнальными гудкамиОкончание на стр. 11

КАК ВСЕГДА, ДЕРЖИМ МАРКУ
В областном центре торжественно 
погасили почтовую марку «Иркутск 

— город трудовой доблести»

В церемонии приняли участие губерна-
тор Иркутской области Игорь Кобзев, мэр 
города Руслан Болотов, директор УФПС 

Иркутской области «Сибирь» АО «Почта России» 
Юрий Бойко, председатель Общественной палаты 
региона Владимир Шпрах, председатель Обще-
ственной палаты города Станислав Гольдфарб, 
почетные граждане Иркутска, представители 
ветеранских организаций.

—  Более 60 тысяч человек проголосовали за присвоение 
Иркутску звания «Город трудовой доблести». Была проведе-
на огромная исследовательская работа, чтобы подготовить 
историческое обоснование, содержащее факты о труде ирку-
тян в тылу и вкладе предприятий города в Победу в Великой 
Оте чественной войне. Выпуск почтовой марки с Иркутском — 
знаковое событие. Поздравляю всех нас! — подчеркнул Игорь 
Кобзев.
—  Присвоение Иркутску почетного статуса — по‑

настоящему народная инициатива. Жители нашего города 
гордятся своей историей, с глубоким почтением относятся 
к подвигу предшественников. Героизм иркутян — фронтови-
ков и тружеников тыла останется в веках. И благодаря вы-
пуску марки о нем будут узнавать люди по всей России и за ее 
пределами, — отметил Руслан Болотов.
Первые лица поставили на конвертах свои подписи и отти-

ски специального штемпеля.
—  С помощью оттиска почтового штемпеля фиксируется 

важное событие или дата, сохраняя таким образом ее в па-
мяти поколений. Этот штемпель действует всего один день. 
Именно поэтому марки, на которых появляется специальный 
почтовый отпечаток, становятся исторической ценностью 
и предметом гордости филателистов. Они пополняют экспо-
зиции музеев и частные коллекции, становятся отличным по-
дарком, — прокомментировал Юрий Бойко.

В 2020 году указом пре-
зидента России Влади-
мира Путина Иркутск 
удостоен высокого 
звания «Город трудовой 
доблести» за значи-
тельный вклад жителей 
в достижение Победы 
в Великой Отечествен-
ной войне 1941–1945 го-
дов, обеспечение 
бесперебойного про-
изводства военной 

и гражданской продукции на промышленных предприя-
тиях, проявленные при этом массовый трудовой героизм 
и самоотверженность. На почтовой марке в честь этого 
звания изображен танк Т-34 «Иркутский комсомолец»

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации

КОГДА ВЫЗОВ НА ПЕДСОВЕТ — 
В УДОВОЛЬСТВИЕ

Накануне 1 сентября в Иркутске состоялся открытый 
педагогический совет руководителей муниципальных 

учебных заведений

Мэр Иркутска Руслан 
Болотов и руководитель 
департамента образова-
ния администрации Ан-
жела Головко (на фото) 
сразу после окончания 
общегородского педсо-
вета рассказали нашему 
еженедельнику, что 
за лето в 59 образова-
тельных учреждениях 
города провели ремонт 
капитального характе-
ра, еще в 73 — текуще-
го: обновили кровли, 
фасады, пищеблоки, 
заменили окна, благо-
устроили территории

ЮНЫХ ИРКУТЯН ЖДУТ:

73школы 130 
 
 

детских садов

16организаций 
дополнительного 
образования
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ПАМЯТИ  
ЛЕГЕНДАРНОГО ДИРЕКТОРА

На следующей неделе на Полярной состоится 
открытие сквера имени Владимира Бронштейна

Мощеная площадь, асфаль-
тированные дорожки, 
множество саженцев, ска-

мейки, зеленеющий газон и скуль-
птурная композиция в центре 
— на улице Полярной этим летом 
создан новый сквер. Он уже полу-
чил название — имени Владимира 
Бронштейна, в честь нашего зем-
ляка, фронтовика, 25 лет руково-
дившего Иркутским мясокомби-
натом, строителя жилых домов 
для сотрудников предприятия 
на территории поселка Жилкино. 
И бюст на постаменте посвящен, 
конечно же, ему — Владимиру 
Яковлевичу Бронштейну.

Работа над сквером началась примерно 
год назад, когда неравнодушные жители 
подали заявку на участие в проекте «На-
родные инициативы». Их желанием 
было не просто благоустроить 
место у остановки «Комбикор-
мовый завод», они захотели 
увековечить память уважаемо-
го иркутянина — Владимира 
Бронштейна.
—  Старшее поколение зна-

ет, помнит и чтит Владимира 
Яковлевича как родного, — го-
ворят в Жилкино. — Он не про-
сто хороший человек и хороший 
руководитель, он сделал предприятие 
передовым производством, он обеспечил 
сотрудников жильем, он знал почти каждо-
го из сотен сотрудников по имени‑отчеству. 
Поселок Жилкино сам по себе уже большой 
памятник Бронштейну, ведь благодаря ему 
люди переехали из бараков в благоустро-
енные квартиры, а микрорайон разросся 
многоэтажками.
Более 600 отдельных квартир удалось 

выделить сотрудникам мясоком-
бината — те, кто был членом 
коллектива четыре‑пять 
лет, бесплатно получали 
ключи. В перерасчете на ты-
сячу работников Иркутский 
мясокомбинат построил 
столько же жилья, сколько 
и самые крупные производства 
Иркутска.

В сквере уже установлен 
бюст Владимира Яков-
левича, но торже-
ственного открытия 
еще не было, поэто-
му скульптура оку-
тана непрозрачной 
тканью. Любопытные 
прохожие стараются 
заглянуть под оболочку 
и своими глазами уви-
деть памятник.

—  Финансирование проектов по про-
грамме «Народные инициативы» осу-
ществляется из областного и городского 
бюджетов, — рассказали в администрации 
Иркутска. — Конкретно эту идею граждан 
поддержали большинством голосов в ходе 
голосования в Ленинском округе Иркут-
ска, также к реализации подключилась 
Галерея современного искусства Виктора 
Бронштейна.
—  Если бы такая идея возникла у ир-

кутян при жизни Владимира Яковлевича, 
то он ни за что не согласился бы и не допу-
стил установку памятника. А сейчас, когда 
его нет с нами уже третий год, мне кажется, 
ему было бы приятно знать, что горожане 
его помнят и выступили с таким желанием, 
— размышляет сын Владимира Яковлевича 
Виктор Бронштейн. — Отец любил свой 
коллектив, тех людей, с которыми прорабо-
тал половину века — сначала юристом, по-

том заместителем директора, а четверть 
столетия — с 1970 по 1995 год 
— возглавлял Иркутский 
мясокомбинат.

Каждый день Владимир 
Яковлевич ходил по цехам, 
смотрел, как идет работа, 
разговаривал с сотрудни-
ками на местах; заботился 
о том, чтобы все в коллек-
тиве были как минимум 
сыты — почти бесплатно 

рабочие питались в столовой, 
а также получали продуктовые 

наборы с мясом и колбасными из-
делиями. Во времена талонов и дефицита 
это было больше чем забота. А коллектив 
старался отплатить директору тем же — та-
ких праздничных концертов, какие гото-
вили сотрудники мясокомбината ко дню 
рождения директора, сегодня не делают 
руководителям.
—  Папа был скромным человеком. Квар-

тира — не больше двухкомнатной, служеб-
ный автомобиль — «Москвич», а личного 
он не имел. При этом награжден двумя 
орденами — «Знак Почета» и Трудово-
го Красного Знамени, получил высокое 
звание «Заслуженный работник мясной 
и молочной промышленности», а комби-
нат был назван передовым предприятием 
Союзного министерства, — рассказывает 
Виктор Владимирович.

Открытие 
сквера име-

ни Владимира 
Бронштейна наме-
чено на 6 сентября 

2023 года. Праздник 
состоится на улице 

Полярной, 104.

Улица Полярная. Здесь в районе домов 102, 104 и 106 по программе «Народ-
ные инициативы» этим летом оформлен сквер имени Владимира Яковлевича 
Бронштейна, ветерана Великой Отечественной войны, многолетнего директо-
ра Иркутского мясокомбината. Уже сегодня через новую площадь ходят ирку-
тяне, разглядывают молодые рябины, ели, следят за всходами на газоне и ждут 
торжественного открытия

Бюст Владимира Бронштей-
на в мастерской автора. 

Архитектором скуль-
птурной композиции 
выступил Евгений Тре-
тьяков, скульптором 

— Евгений Ставский. 
Памятник именитому ирку-

тянину изготовлен из бронзы

Ирина Покоева. Фото автора
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ПЛОТИНУ СДЕЛАЛИ НА МЕСЯЦ РАНЬШЕ СРОКА
Дорожное покрытие уложили в два слоя, верхний — повышенного качества: 

уплотненная щебеночно-мастичная асфальтобетонная смесь (ЩМА)

—  Это большой проект Иркут-
ской ГЭС. Последний такой ремонт 
проводился более десяти лет на-
зад, — рассказывает Вадим Чеверда, 
директор Иркутской ГЭС. — Основ-
ной этап ремонтных работ — полная 
замена дорожного покрытия по всей 
ширине дороги от Байкальского 
кольца до съезда на улицу Старо‑
Кузьмихинскую (за исключением 
участка над машинным залом, отре-
монтированного в прошлом году).
Иркутяне практически не ощу-

тили неудобств от ремонта дороги 
на плотине ГЭС. Специалисты пред-
приятия‑подрядчика «Иркутскав-
тодор» работали по ночам, чтобы 
не перекрывать движение.
—  Мы заменили в два слоя около 

30 тысяч квадратных метров асфаль-
та (верхний — ЩМА, его отличает 
высокая прочность. — Прим. ред.), 
около полутора тысяч погонных 
метров бортового камня и 2,7 ты-
сячи квадратных метров покрытия 
пешеходного тротуара, — 
подводит итоги работы 
в цифрах исполняющий 
обязанности директора 
МУП «Иркутскавто-
дор» Василий Ефре-
мов. — Каждый день 
на плотине работали 
в среднем 20–30 чело-
век. Была задейство-
вана крупногабарит-
ная техника: дорожные 
фрезы, самосвалы, асфальто-
укладчики, катки. Сейчас все работы 
практически завершены, нанесена 
дорожная разметка. Остались рабо-
ты по устройству лотков для слива 
дождевой воды, но это уже не каса-
ется проезжей части, до 10 сентября 
все полностью закончим.

Наш мэр Руслан Болотов неодно-
кратно рассказывал горожанам 
со страниц «Иркутска», что вся 
территория вокруг плотины ГЭС 
развивается комплексно. В этом году 
заменили асфальт на Байкаль-

ской, привели в порядок 2200 
метров полотна по всей 
ширине проезжей части 
от Байкальского коль-
ца до съезда на улицу 
Старо‑Кузьмихинскую. 
На правом берегу в про-
шлом году благоустрои-
ли сквер «Иркутск — го-
род трудовой доблести». 

На левом берегу в этом году 
ремонтируют улицы Мухиной, 

Захарова и Академическую: по про-
грамме «Безопасные качественные 
дороги». В итоге вся эта территория 
будет выглядеть эстетично и в еди-
ном архитектурном ансамбле.
—  Для улучшения дорожной 

ситуации в Иркутске постоянно 

ведется привлечение внебюджетных 
источников. Компания Эн+ в полном 
объеме выполнила обязательства, 
взятые на себя в прошлом году. Про-
делана большая работа, полностью 
отремонтировано полотно на всем 
протяжении плотины ГЭС, — прямо 
на плотине, закончив контрольный 
осмотр работ, резюмирует Руслан 
Николаевич. — Хочу отметить под-
рядчика — МУП «Иркутскавтодор». 
Они все сделали на месяц раньше 

контрактных сроков, которые были 
намечены на октябрь. Это важно, 
чтобы людям было комфортно, ведь, 
как все мы знаем, основной трафик 
начнется после 1 сентября.
Ну и последнее слово в этой про-

верке осталось за общественниками. 
Обычно настроенные скептически, 
на этот раз они удивили: единодуш-
но восхитились качеством ремонта.
—  Я принципиально в течение 

нескольких месяцев не ездил по пло-
тине ГЭС, чтобы посмотреть, что 
получится в итоге. Сейчас прокатил-
ся туда и обратно и могу сказать, что 
такого асфальта здесь не было ни-
когда, это 100 процентов! — не скры-
вает эмоций руководитель парка 
технических видов спорта Михаил 
Кудрявцев. — Он прямо «жирный», 
качественный, едешь и кайфуешь, 
улыбка с лица не сходит. Реально 
есть за что похвалить.
—  Я больше десяти лет за рулем, 

но такой плотину еще не видел: что-
бы асфальт был настолько ровный, 
единым полотном, без ям, — согла-
сен с мнением коллеги администра-
тор популярного среди автомоби-
листов интернет‑сообщества «ДТП 
38RUS Иркутск» Альберт Туманов. — 
Сейчас состояние дороги идеальное, 
это максимально, что можно было 
сделать. Уверен, что автомобилисты 
уже оценили эти изменения.

Забегая вперед сразу отме-
тим — специалисты нашего 
муниципального «Иркут-

скавтодора» соблюдали новые 
ГОСТы, предъявляемые к соста-
ву асфальта, а также работали 
по современным технологиям 
— покрытие уложено в два слоя. 
Реконструкцию дороги закончи-
ли практически на месяц рань-
ше срока, обозначенного в кон-
тракте: горожанам не нужно 
объяснять, насколько это важно 
перед началом учебного года. 
29 августа проверку обновлен-
ной дороги провели мэр Иркут-
ска Руслан Болотов, директор 
Иркутской ГЭС Вадим Чеверда, 
председатель комитета городско-
го обустройства администрации 
города Сергей Чертков, глава 
Свердловского округа Антон 
Медко и общественники Михаил 
Кудрявцев и Альберт Туманов. 
А репортеры «Иркутска» слуша-
ли, записывали и восхищались 
качеством новой дороги.

ПАРА ФАКТОВ О МОЩНОМ СООРУЖЕНИИ
Плотина Иркутской ГЭС — это первая крупная гидроэлектро

станция Восточной Сибири. Строительство началось в 1950 году 
и закончилось в 1958 году. Протяженность сооружения —  
2,5 километра, площадь образовавшегося водохранилища —  
154 квадратных километра.

Мэр Иркутска Руслан 
Болотов, директор 
Иркутской ГЭС Ва-
дим Чеверда, руко-
водитель «Иркутск-
автодора» Василий 
Ефремов: разговор 
идет о гарантий-
ном сроке ремонта 
дороги на плотине 
ГЭС. Руслан Болотов 
рассказывает, что 
несмотря на то, что 
прямо сейчас дорога 
выглядит очень до-
стойно, за качеством 
асфальта будут сле-
дить на протяжении 
пяти (!) лет. Ремонт, 
кстати, проводили 
за счет средств ком-
пании Эн+ — это 60 
миллионов рублей

30 000 
квадратных 

метров нового 
асфальта уложили 

на плотине в два 
слоя: это площадь 
примерно четырех 

футбольных 
полей!

В мае этого года начались дорожные работы на плотине ГЭС и закончились практически на месяц раньше срока 
в контракте. Временная разница между снимками — три месяца. По такой дороге не только ехать приятно,  
но и c удовольствием смотришь на дело рук человеческих. Качество асфальта на обновленной плотине — заслуга 
сотрудников «Иркутскавтодора». Наше муниципальное предприятие безупречно соблюдало все существующие тех-
нологии и ГОСТы в процессе реконструкции на объекте

БЫЛОБЫЛО СТАЛОСТАЛО

ГОРОД ИДЕТ ВЕРНОЙ ДОРОГОЙ
В этом году в Иркутске ремонтируют 26 участков

1. Улица Полярная
2. Улица Ярославского
3. Автомобильная дорога общего 

пользования местного значения 
с развязками от Рабочего Штаба 
до пр. Проходной

4. Улица Олонская
5. Улица Марии Ульяновой
6. Путепровод на станции Батарей-

ной
7. Окружная дорога микрорайона 

Зеленого
8. Улица Братская
9. Переулок Пионерский
10. Улица Свердлова на участке 

от Ленина до бульвара Гагарина
11. Улица Свердлова на участке 

от Каландаришвили до Ленина

12. Улица Киевская
13. Улица Богдана Хмельницкого
14. Улица Академическая
15. Улица Терешковой
16. Улица Мухиной
17. Улица Захарова
18. Улица Фаворского
19. Путепровод по улице Джамбула
20. Улица Трилиссера
21. Улица Зверева
22. Улица Кожова
23. Улица Верхняя Набережная
24. Дорожная часть правого берега 

(въезд на Академический мост)
25. Улица Байкальская
26. Проезд к улице Советской возле 

КПП вдоль Суворовского училища

Ольга Королева. Фото Елены Алексеевой и пресс-службы администрации Иркутска
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ЦВЕТ ЧИСТОТЫ — ЖЕЛТЫЙ
Минувшим летом ребята в «солнечных» футболках из экоотрядов 

мэра работали во всех районах Иркутска

Бойцы экоотрядов охватили 
своей работой множество сфер жиз-
ни. Собирали вторсырье на акции 
«Чистый понедельник»: каждый 
первый день недели в течение лета 
в четырех районах города стояли 
ребята с контейнерами под бумагу, 
картон, пластик, металл, пленку 
и батарейки. Стригли молодую по-
росль на деревьях — чтобы пеше-
ходы и водители видели друг друга. 
Убирали мусор (эту тяжелую работу 
делали чаще всего). Всего за три 
месяца собрали 785 мешков мусора! 
Счищали объявления с мест неза-
конной расклейки, пололи цветы, 
провели экоспартакиаду! Измеряли 
выбросы автомобилей вместе с ад-
министрацией и ГИБДД: за лето 
прошло восемь таких рейдов, не-
радивые водители привлечены 
к административной ответственно-
сти (штраф — 500 рублей).
Проект городской власти «Мо-

лодежь за чистый город» второй 

год координирует благотворитель-
ный фонд «Оберег». В прошлом 
году ребята работали на энтузиаз-
ме, в этом — получали зарплату! 
За месяц можно было заработать 
около 10 тысяч рублей (рабочий 
день — не более четырех часов).
—  Сейчас идет много споров 

насчет того, как сделать так, чтобы 
мусора на земле становилось все 
меньше! Кто‑то говорит об увеличе-
нии числа мусорок, кто‑то — об уве-
личении штрафов, — рассуждает 
Александр Соболев, руководитель 
благотворительного фонда «Обе-
рег». — Абсолютно уверен, на пер-
вом месте — экологическое сознание 
граждан. Мы свой вклад в воспита-
ние ответственности людей вносим 
на акции «Чистый понедельник». 
Делаем удобную структуру по сбору 
вторсырья около домов, обеспечи-
ваем логистику. И я гарантирую, 
что все фракции попадут раздельно 
на место переработки.

Кто ругает молодежь — тот неправ! Активные, трудо-
любивые, заряженные идеей жить экологично — та-
кими себя показали ребята из проекта «Молодежь 

за чистый город». Четыре отряда (в каждом — 16 школьни-
ков и студентов с 14 до 18 лет) все лето убирали мусор в ме-
стах отдыха, стригли деревья. На этой неделе проект подвел 
итоги летнего сезона, а «Иркутск» спросил у нескольких 
ребят: «Почему ты участвуешь в экоотрядах мэра?»

Проект «Молодежь за чистый город» поддерживает мэр Иркутска Руслан Болотов. На фото — традиционная торжественная 
линейка в сквере имени Кирова, которая состоялась в начале лета: Руслан Николаевич поздравил ребят с открытием сезона

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Все лето в Иркутске работали 
экологические отряды мэра. Ак-
тивная и сознательная молодежь 
ежедневно помогает нам делать 
город красивее и чище.
Для школьников и студентов 
это в первую очередь возмож-
ность учиться новому. Их акция 
«Чистый понедельник» — о пра-
вильной переработке мусора: 
они узнают все о грамотной 
утилизации и приобщают к этому 
иркутян.
Экоотряды мэра помогают под-
держивать порядок в парках 
и скверах, на берегах рек и в во-
доохранных зонах. Удаляют не-
законную рекламу, высаживают 
деревья, ухаживают за клумбами, 
принимают участие в праздниках.
Горжусь ребятами! Благодарю 
их за активную жизненную 
позицию.

Ульяна Лобанова, ученица 8-го 
класса школы № 75: «Я пришла 
в экоотряд мэра Иркутска, чтобы 
сделать город чище. Дома мы 
иногда сортируем мусор, а теперь 
будем это делать чаще — особенно 
внимательно будем собирать 
батарейки, они самые вредные. 
Кстати, правильно их копить 
в пластиковых бутылках!»

«Ты чистишь 
свой город, 
мне кажется 
— это круто! 
Что я чув-
ствую? Гор-
дость за по-
крашенный 
лично мной 
забор на Три-
лиссера, а так-
же ненависть 
к чувакам, 
которые вы-
кидывают 
мусор. Хочет-
ся, конечно, 
это изменить! 
Как будущий 
политолог, 
я думаю, что 
надо сделать 

современную систему воспитания по при-
меру «октябрята — пионеры — комсо-
мольцы», вести пропаганду ЗОЖ! А также 
поставить камеры по городу и наказы-
вать за мусор!» — говорит Егор Бехтольд, 
студент 1-го курса ИГУ

«В экоотряды я пошел, потому что 
я люблю помогать природе и чтобы 
немного заработать, — рассказывает 
Антон Арестов, восьмиклассник Лицея 
ИГУ. — Узнал много нового. Оказыва-
ется, в Иркутске большая часть втор-
сырья проходит только первичную 
переработку — например, из пластика 
делают гранулы и пересылают на за-
воды, в Новосибирск. А вот изделия 
из картона делают здесь»

«Очень возмущают люди, кото-
рые бросают мусор! Считаю, что 
нужно больше говорить на эту 
тему, а разделение отходов про-
пагандировать с ранних лет!» — 
уверена Анастасия Рамаданова, 
ученица 8-го класса школы № 32

Илья Спирин. Фото автора и из открытых источников
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ДВОРЫ СТАЛИ ЛУЧШЕ
Депутат Андрей Стрельцов рассказал 

о совместной работе с жителями своего 
избирательного округа

В этом году привели в порядок дворовую 
территорию возле домов № 109 и № 109а 
на ул. Партизанской. Председатель совета 
дома № 109а Юлия Захарова рассказала, что 
ранее двор был в запустении — разбитый 
и в ямах асфальт, разросшиеся деревья и от-
сутствие скамеек. Она обратилась с заявле-
нием к депутату округа Андрею Стрельцову 
с просьбой помочь благоустроить территорию.
—  С жителями данных домов мы встре-

чались еще зимой. Тогда обозначили все их 
пожелания, договорились и сделали про-
ект с администрацией Октябрьского округа, 
который утверждали совместно с жителями, 
— рассказал Андрей Сергеевич. — Таким об-
разом, здесь демонтировали старое покрытие, 
провели асфальтирование, установили бор-
дюрный камень, скамейки, сделали формовку 
деревьев.
Реализовать пожелания жителей удалось 

за счет «депутатского фонда», сформиро-
ванного из городского бюджета. На это же 
финансирование отремонтировали двор на ул. 
Лыткина, 14. Там во время ливневых дождей 
подтапливало подвал дома, а дорога рядом 
была в неудовлетворительном состоянии.
—  Год назад мы встречались с жителями 

и обсуждали ремонт двора. Однако здесь 
проживает много иркутян, и мнения о том, 
что же необходимо воплотить в жизнь, рас-
ходились. Но мы все‑таки смогли прийти 
к консенсусу. Решили, что можно выполнить 
в этом году, и наметили планы на перспекти-
ву, — поделился Андрей Стрельцов.
Теперь здесь уложен новый асфальт, об-

устроена парковка и проведена формовка зе-
леных насаждений. Еще планируется устано-
вить скамейки, урны и оборудовать у каждого 
подъезда крыльцо, которые пришлось убрать 
из‑за выравнивания поверхности рядом.
Кроме того, в избирательном округе № 11 

на улице Александра Невского, 46в появилась 
многофункциональная площадка, которую 
местные жители хотели около десяти лет. Ра-
нее на этом месте располагались железные га-
ражи, где рядом оставляли мусор. Сейчас же 
на обустроенной площадке уже активно зани-
маются дети и играют в волейбол, баскетбол, 
футбол. Спортивный объект полностью готов, 
смонтированы ворота, баскетбольные кольца, 
ограждение, осталось лишь нанести разметку.
—  Раньше дети лазили по гаражам и за-

борам, а теперь у них появилось место, где 

можно, образно говоря, «выпустить пар» 
и просто с пользой для здоровья провести 
время. Очень благодарны подрядчику, кото-
рый откликался на наши просьбы и выпол-
нил работы на высоком уровне, — поделился 
председатель совета дома Николай Воробьев.
На этой площадке депутат планирует орга-

низовать официальные соревнования округа 
по волейболу или футболу среди дворовых ко-
манд. Это будет как торжественное открытие 
нового спортивного объекта избирательного 
округа № 11.
—  Когда есть отзывчивые, неравнодушные 

жители, которые заинтересованы в развитии 
конкретной территории, нам, депутату и ад-
министрации города, всегда гораздо проще 
найти решение вопроса и выполнить пожела-
ние иркутян, — отметил Андрей Сергеевич.
Череда праздников, приуроченных ко Дню 

знаний, идет в избирательном округе № 10 
депутата Максима Булдакова. Первое детское 
мероприятие состоялось во дворе дома № 51 
на ул. Лыткина. Следующие прошли 28 авгу-
ста в 16.00 около дома № 15 на ул. Алексан-
дра Невского и 31 августа в 16.00 по адресу: 
ул. 4‑я Советская, 80.
—  Желаю, чтобы новый учебный год начал-

ся легко и в удовольствие и детям, и родите-
лям, — отметил депутат Максим Булдаков.

В избирательном округе № 11, кото-
рый располагается в Октябрьском 
районе, прошло благоустройство. 

Депутат и сотрудники администрации го-
рода проводили его строго под контролем 
местных жителей, которые принимали 
непосредственное участие во всех этапах 
ремонтных работ.

ГОТОВИМСЯ 
К УЧЕБНОМУ ГОДУ

Народные избранники провели 
несколько мероприятий для 

детей перед 1 сентября

Ежегодно депутаты думы Иркутска 
помогают родителям многодетных 
и малообеспеченных семей собрать 

детей к новому учебному году, а также 
проводят развлекательные мероприятия 
перед 1 сентября.

37 семьям помог подготовить детей к школе 
депутат от избирательного округа № 11 Андрей 
Стрельцов. Он принимает участие в этой акции 
уже четвертый год. Такое мероприятие стало уже 
традицией.
Провести такую встречу с вручением подарков 

детям в театре кукол «Аистенок» помогают Обще-
ственный совет при ГУ МВД по Иркутской обла-
сти и Иркутское отделение Российского детского 
фонда.
—  Всегда жду этого дня с нетерпением. Помо-

гаем родителям подготовить деток к 1 сентября: 
кому рюкзак, кому школьную или спортивную 
форму, канцелярию и так далее. Всегда море солн-
ца, улыбок, счастья и радости в этот день. Значит, 
мы что‑то доброе делаем, что‑то хорошее, — про-
комментировал Андрей Стрельцов.
Также подарочные школьные наборы получили 

и дети из других районов города. Так, в избира-
тельном округе № 8 канцелярские наборы вручи-
ли 20 детям. Подарки готовили индивидуально 
в соответствии с возрастом.
Помимо этого, депутаты организовали празд-

ничные мероприятия перед началом учебного 
года. В избирательном округе № 4 в ТОС «Соседи» 
провели праздник «Здравствуй, школа!», где ребя-
та участвовали в конкурсах и получали сладкие 
призы. А в избирательном округе № 6 постарались 
аниматоры — воздушные шары и веселые состяза-
ния прошли на спортивном корте в микрорайоне 
Березовом, 105, на главной площади на ул. Цен-
тральной, 17 и в парке «Березка» на ул. Баумана, 
232.
Еще один праздник прошел в избирательном 

округе № 8 в сквере Мира, который расположен 
на пересечении ул. Шпачека, Жукова и Сибирских 
Партизан. Помог провести это мероприятие педа-
гогический коллектив дома детского творчества 
№ 5. Юные иркутяне приняли участие в мастер‑
классах, шахматных поединках и спортивных со-
стязаниях с участием МКУ «Городской спортивно‑
методический центр». Все ребятишки получили 
сладкие призы и по желанию записались в кружки 
и секции в ДДТ № 5.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из личного архива депутата  

Андрея Стрельцова

Довольные дети, получившие свои рюкзаки 
с канцелярией к началу нового учебного года. 
Депутаты городской думы ежегодно принимают 
участие в акции помощи многодетным и мало-
обеспеченным семьям

Так выглядит теперь 
место, на котором ранее 
были железные гаражи 
у дома № 46в на ул. Алек-
сандра Невского. Чтобы 
установить спортивную 
площадку, активные жи-
тели собирали подписи, 
ведь по новым правилам 
иркутяне должны брать 
на обслуживание объ-
екты, которые строятся 
во дворе. Благодаря 
активности жильцов 
вопрос удалось быстро 
решить, и площадка 
уже пользуется спросом 
у молодежи и не только

На фото — Тамара Алексеевна, член со-
вета дома № 14 на ул. Лыткина, и Андрей 
Стрельцов, депутат думы Иркутска. Тамара 
Алексеевна говорит, что благоустройство 
территории было их, образно говоря, 
заветным желанием и оно реализовано 
благодаря депутату городской думы. Как 
вспоминают жильцы этого дома, в одном 
месте двора постоянно собиралась вода 
и во время дождя текла в подвал, а теперь 
такой проблемы нет
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— от 107-го дома до развязки Академи-
ческого моста.

— Это дорога общего пользования 
местного значения, — рассказывает 
Ольга Кожевникова. — Разницу «было 
и стало» заметит каждый, кто когда-то 
проезжал здесь вдоль Ангары.

А улица действительно преобрази-
лась. Новое идеальное покрытие доро-
ги, два тротуара, выделенная дорожка 
для велосипедистов, освещение, за-
асфальтированные съезды к частным 
усадьбам, ливневка и шикарный вид 
на Ангару.

— Люди вдоль домов ходят за водой 
на колонку, — говорит местный житель 
Николай Романович Шахаев. — Благо-
устроили — это хорошо, только пока 

не все колонки назад вернули — ждем 
монтажа. Берег укрепили — это тоже 
здорово, хоть нам и жаль расставаться 
с ивами, они росли тут вдоль берега. 
Ну и посмотрим, как зима пройдет — 
справится ли ливневая канализация 
с талыми водами весной. Надеемся, все 
будет хорошо!

Работы на объекте выполнены 
на 95%, и после нанесения разметки 
здесь запустят движение транспорта. 
Отметим, подобный ремонт прохо-
дит на улице Трилиссера — участок 
от Трилиссера, 60 до улицы Ядрин-
цева; на улице Зверева — участок 
от Цимлянской до Красноярской 
и улице Кожова — участок от улицы 
Советской до 3 Июля. Степень готов-
ности от 80 до 100%.

Инициатива снизу
Следующая точка осмотра — под-

порная стенка у дома № 26 на про-
спекте Маршала Жукова, напротив 
детского сада № 186. Примечательна 
она тем, что выполнена по «Иници-
ативному проеку»: одно из условий 
участия — внесение активистами соб-
ственных 10% необходимых для реа-
лизации средств.

— Эта заявка одержала победу 
на комиссии и получила на реализа-
цию проекта 500 000 рублей, — объ-
ясняет Ольга Александровна. — Ини-
циаторы заявки с названием «Детям 
— безопасное и счастливое детство!» 
запланировали окрашивание подпор-
ной стены детского сада, окрашивание 
подпорной стены у дома № 26, уста-
новку ограничительных столбиков, 
нанесение зебры по дороге к садику 
и установку дорожных знаков. После 
победы выяснилось, что подпорную 
стену у жилого дома необходимо ре-
монтировать — и на ее ремонт были 
выделены дополнительные деньги.

Обе стенки выглядят сегодня как 
новые — на одной разноцветные ри-
сунки, другая строгого серого цвета. 
Работы завершены полностью.

Дальше отправляемся через двор 
дома № 68 по проспекту Маршала 
Жукова. Благоустройство дворовой 
территории выполняется по феде-

ральному проекту «Формирование 
комфортной городской среды». Это 
один из четырех объектов, которые 
субсидированы за счет средств из фе-
дерального, областного и местного 
бюджетов в Октябрьском округе. Ре-
монт дворовых проездов, устройство 
тротуаров и уличного освещения 
на Маршала Жукова уже выполнены 
на 100%, впереди устройство детской 
и спортивной площадок с установкой 
нового оборудования.

— Мы живем здесь всего второй 
год, и вот пожалуйста — обновления! 
Особенно мне нравится, что сделали 
высокий тротуар для пешеходов вну-
три нашей арки, — говорит местная 
жительница Евгения Черногор. — Это 
удобно и безопасно! Теперь я с детской 
коляской спокойно иду и не боюсь, что 
на нас с дочкой выскочит машина! 
Ну и в целом симпатично получается!

В рамках ФКГС также наведен поря-
док на дворовых территориях по адре-
сам: Депутатская, 1, Трилиссера, 85 
и Пискунова, 44.

Эта же программа охватила и обще-
ственные пространства — в том числе 
Курсантский сквер в городке ИВАТУ 
и парк «Патриот» на улице Ширямова, 
8/3. Как раз в парк мы и едем.

Новое пространство «Патриот» 
разбили вдоль улицы Ширямова, не-
далеко от одноименного стрелково-
го клуба: одна сторона территории 

оформлена многоярусными габиона-
ми, наполненными темными камнями, 
с другой отделена от проезжей части 
дорожным ограждением. Внутри — 
мощеные дорожки, освещение, зеле-
ные насаждения, скамейки.

— Где-то объекты завершены 
на 100%, где-то у строителей еще есть 
запас времени, и они продолжают 
трудиться на своих объектах. Так или 
иначе, в Октябрьском округе продела-
но колоссальное количество работы, 
но мы не останавливаемся и идем 
дальше. Уже в ближайшие дни мы 
с коллегами будем обсуждать планы 
на будущий год, рассматривать заявки 
и разрабатывать проекты!

ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ

ОКТЯБРЬСКИЙ ПЕРЕВОРОТ
Округ на правом берегу Иркутска серьезно изменился за весну и лето этого года

Наша экскурсия начинается 
со двора 151-го дома на улице Кар-
ла Либкнехта. «Здесь по просьбе 
жителей заменили асфальт на дворо-
вых проездах и парковках, отремон-
тировали входные группы в дома, 
установили ограждения зеленой 
зоны, урны, добавили «лежачих 
полицейских» и дорожные знаки, — 
рассказывает Ольга Александровна. 
— Работы почти завершены, остались 
некоторые детали — вывезти обре-
занные ветви, разровнять газоны — 
и можно принимать работы».

Ремонт этого двора 
выполнен в рамках 
муниципальной про-
граммы «Формиро-
вание комфортной 
и безопасной 
городской среды» 
— деньги на реа-
лизацию полу-
чены из средств 
бюджета Иркут-
ска по заявкам 
депутатов думы 
города. И этот адрес 
не единственный в окру-
ге — из средств «депутат-
ского фонда» в 2023 году отремон-
тировано 38 (!) дворов Октябрьского 
округа! Более того, при проведении 
электронных конкурсов среди 
подрядчиков удалось сэкономить, 
и на эти деньги в 2023-м ремонти-

руют еще девять (!) придомовых 
территорий.

Среди таких объектов — часть 
двора у дома № 107а на улице Пар-
тизанской — работы тут выполнят 
в ближайшее время, а пока заглянем 
к соседям — на территорию между 
домами 109 и 109а. Здесь полно-
стью заменили дорожное покрытие 
проездов, благоустроили дорожки 
к подъездам, поставили заборчики, 
новые скамейки, заменили фонарь 
на световой опоре.

— Вы знаете, ремонт провели 
очень быстро, — рассказывает «Ир-
кутску» местная жительница Ирина 
Лаврентьевна. — Честно говоря, 
я думала, затянется, но дорожники 
недели за три все сделали, прибрали 
за собой и уехали! Я передвигаюсь 
с ходунками, и мне нравится, что 
строители демонтировали лесенки, 
высокие бордюры и заменили их 
на аккуратные пологие спуски — мне 
и мамам с колясками гораздо удоб-
нее теперь.

Детские площадки
А у жителей дома на Алексан-

дра Невского, 46в возник запрос 
на спортплощадку –и теперь в их 
дворе за высоким ограждением 

можно играть в футбол, волейбол, 
баскетбол. При желании мож-

но и лед заливать.
— Собственники про-

голосовали и взяли 
площадку в состав 
общего имущества 
дома, — объясняет 
Ольга Кожевнико-
ва. — Такой порядок 
действует с 2022 года, 

и многие жители го-
товы брать ответствен-

ность на себя: на установ-
ку сооружения выделены 

бюджетные деньги Иркутска, 
а дальнейшее обслуживание — 

за счет средств собственников.
По такой же схеме горожане при-

няли на баланс новые детские пло-
щадки во дворах на улице Байкаль-
ской, 214, на бульваре Постышева, 
18а, на улице Ядринцева, 1/5 и 29/9; 

а также благоустройство нового 
основания для площадок на улице 
Партизанской, 111 и Байкальской, 
203, 205, 207.

А мы едем дальше, на территорию 
в районе домов 2, 4 и 16 на бульваре 
Постышева.

— Здесь до этого лета был пустырь, 
— показывает на новенькую детскую 
площадку Ольга Александровна. — 
Жители попросили его благоустро-
ить.

Теперь за небольшим заборчиком 
разместились несколько лавочек, 
игровой комплекс с горкой, песочни-
ца, качели на цепях, качели-балан-
сир, три тренажера. По словам Ольги 
Александровны, еще появится кару-

сель: «Монтажники уже забетони-
ровали основание, и как только оно 
застынет, установят этот элемент».

До 1 октября 2023 года новое 
игровое оборудование появится 
на площадках: Карла Либкнехта, 249, 
Байкальская, 203, 205, 207, 214 (допол-
нительные формы), Станиславского, 13, 
30-й Дивизии, 51, Партизанская, 111.

Дорожный вопрос
Следующий пункт экскурсии 

по Октябрьскому округу — улица 
Верхняя Набережная. В рамках про-
екта «Безопасные качественные 
автомобильные дороги» капиталь-
ному ремонту подвергся участок 
протяженностью около 600 метров 

Строительный сезон в городе 
короткий, а это значит, что 
с весны, все лето и нача-

ло осени тут и там идут стройки, 
ремонты, дорожные работы, за-
мена труб, устройство освещения, 
прокладывают тротуары, уста-
навливают детские городки. Дело 
это хлопотное, шумное, пыльное, 
но иркутяне готовы мириться с не-
удобствами ради перемен к луч-
шему. Обещаем, что расскажем 
читателям «Иркутска» про все 
«новинки» благоустройства в горо-
де. Начнем с Октябрьского округа: 
на этой неделе репортер нашего 
еженедельника Ирина Покоева 
вместе с Ольгой Кожевниковой, 
заместителем главы Октябрьско-
го округа, проехали «подшефную 
территорию» вдоль и поперек. 
Рассказываем и показываем, что 
увидели (спойлер: газетных полос 
целого выпуска не хватит, чтобы 
показать все перемены в Октябрь-
ском. — Прим. авт.).

А ВЫ ЗНАЛИ?
Интересные факты про Октябрьский округ

 9 Образован в 1941 году.
 9 Первое название — Сталинский.
 9 Название «Октябрьский» получил в 1961 году.
 9 Площадь Октябрьского округа 3310 гектаров.
 9 На этой территории Иркутска проживают  
148 190 человек.

 9 Жители округа — представители более 100 национальностей.
 9 В районе эксплуатируются 1688 многоквартирных жилых 
домов.

С 2017 года 
по федеральному 

проекту «Формирова-
ние комфортной город-
ской среды» в порядок 

приведено 15 общественных 
территорий округа, в том 
числе сквер возле театра 
кукол «Аистенок», парк 

«Патриот», бульвар 
Солнечный.

На этих кадрах — Русско-Амурский мемориальный ком-
плекс на Лисихинском кладбище, которое было открыто 
в 1900 году. Здесь во время Великой Отечественной во-
йны хоронили бойцов, умерших от ранений в иркутских 
госпиталях. В этом строительном сезоне мемориальный 
комплекс оборудовали новыми пешеходными дорож-
ками из белой плитки, провели освещение, установили 
перголу со скамейками из брусьев. Также обновили сте-
лу в виде пятиконечной звезды, высадили ели, засеяли 
газоны. Особое внимание уделено могилам героев — 
теперь они выполнены в едином стиле из белого камня

Это выход из одного из подъездов 151-го дома на улице Карла Либкнехта. Видно, 
что подъем выполнен ступенчато, и от проезжей части он отделен бордюрным 
камнем. Сделано это для того, чтобы уберечь жителей от стоков воды во время 
дождя или таяния снега. А для колясок или чемоданов строители устроили акку-
ратные пандусы

Эти четырехэтажки находятся в городке ИВАТУ, недалеко от пропускного пункта 
на улице Советской (справа и слева от аллеи генерала Калицова). Всю минувшую 
неделю здесь работали художники — нужно было закончить нанесение муралов 
к открытию Иркутского суворовского военного училища. Портрет генерал-май-
ора инженерно-технической службы, начальника Иркутского высшего военного 
авиационного инженерного училища в 1970–1982 годах Солтана Калицова готов. 
Намечен эскиз и на соседнем здании

Участок дороги от дома 107 на Верхней Набережной до развязки Ака-
демического моста подвергся масштабной реконструкции: здесь вы-
полнено переустройство электрических сетей, наружного освещения, 
а также сетей водоснабжения; укреплены откосы, устроены ливневая 
канализация и приемный резервуар. Полностью отремонтирована 
проезжая часть, металлическим ограждением от дороги отделены 
велодорожка и тротуар. Еще один тротуар построен вдоль жилых 
частных домов. Сейчас строители завершают монтаж изгороди в пе-
шеходной зоне, впереди — нанесение разметки и запуск движения

Ребятня из городка ИВАТУ с нетерпением ждет окончания работ в Курсантском сквере. Стоя 
наверху лестницы, они рассуждают о том, чем будет наполнена площадка и когда ее откроют. 
На эти вопросы есть ответы: уже на днях благоустройство сквера по федеральному проекту 
«Формирование комфортной городской среды» будет завершено — тротуарные дорожки 
из плитки вымощены, уклоны оформлены, оборудование ждет установки. В сентябре ребята 
смогут полазать на скалодромной площадке, освоить игровую зону, качели. Кроме того, 
в сквере появятся тренажеры, гамак, батут, велопарковка, сцена, амфитеатр, урны и скамьи. 
А освещение уже подведено — для этого проекта были выбраны вот такие светильники-оду-
ванчики

По словам Ольги Кожевниковой, 
заместителя главы Октябрьского 
округа, в 2023 году на территории 
этого огромного района города 
работают десятки проектов по бла-
гоустройству. В том числе по муни-
ципальной программе «Формиро-
вание комфортной и безопасной 
городской среды», в рамках феде-
рального проекта «Формирование 
комфортной городской среды», 
национального проекта «Безопас-
ные качественные автомобильные 
дороги», а также проекта «Народ-
ные инициативы»

Ирина Покоева. Фото автора
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КОНСТАНТИН ЗАЙЦЕВ:   
«КОМАНДНАЯ РАБОТА — ЭТО НЕ ИГРА СЛОВ»

— Константин Борисович, ходят слу-
хи, что вы по выходным дням ездите 
на своей машине, сами за рулем, и про-
веряете, как работают наши деньги. 
Далеко заезжаете?
—  Ну почему же слухи… Это действитель-

но так. Я взял за правило периодически в вы-
ходные дни объезжать на личном автомобиле 
муниципальные образования. Довольно далеко 
забираюсь. Смотрю, какие там есть улучшения, 
как используются объекты, которые были профи-
нансированы ранее. Могу сказать, что для меня 
это очень важно — оценивать эффективность 
вложенных средств. Если все правильно и они 
работают, значит, можно тот или иной опыт ис-
пользовать дальше.

— За вами кортеж чиновников?
—  Нет. Важны мои личные впечатления без 

факторов, которые могли бы на них повлиять. 
Потом, когда мы разбираем, что я увидел, в дис-
куссиях появляются какие‑то объяснения, пред-
ложения. Некоторые я принимаю, а некоторые 
требую доработать.

— Если обобщить все эти ваши не-
ожиданные «наезды», какая картина 
складывается?
—  Очень разная. Часто радуешься реализован-

ным проектам — они реально работают, а значит, 
и средства потрачены не зря. А где‑то бывает, 
чего уж скрывать, печальная картина. Напри-
мер, построили стадион, футбольное поле, а оно 
просто не используется и должным образом 
не обслуживается, даже траву забыли скосить. 
Ну, ясно же — деньги потратили, а организовать 
работу объекта забыли. Вот и напрашивается во-
прос: для кого построили?

— Тот, кто вас знает, подтвердит, 
что вы не очень уступчивый руководи-
тель. Бывает ли такое, что какие-то 
вопросы приходится решать личным 
звонком?
—  У нас область очень большая, нельзя ко всем 

муниципалитетам применять одинаковый ша-
блон. Кому‑то нужно развивать социалку, а кому‑
то экономику. Поэтому индивидуальный подход 
должен присутствовать. Мы за пять лет почти 
в два раза увеличили объем межбюджетных 
трансфертов муниципалитетам из областного 
бюджета на решение вопросов местного значения 
(на 30 млрд рублей). И вот эти мои поездки по-
могают получить обратную связь, правильно ли 
я воспринимаю ситуацию, которая сегодня в Ир-
кутской области.

— Как достичь паритета, согласия, 
что ли, между муниципалитетами, ко-
торые в народе называют богатыми, 
и территориями, где исторически нет 
производства, крупной торговли?
—  Отношения со всеми муниципалитетами 

строим по одному принципу. У нас нет любим-
чиков и нет аутсайдеров. Каждое решение имеет 
свое экономическое обоснование. Единственная 
наша идеология — это высокие профессиональ-
ные качества, работоспособность и умение по-
ступаться личными интересами в пользу общих. 
Взять тот же Братск — промышленный центр 
Иркутской области. Там, несмотря на большую 
экономику, катастрофически не хватает набора 
социальных объектов, чтобы люди, которые се-
годня наполняют бюджет области на производ-
ствах, могли после работы окунуться в удобную 
и комфортную среду.

— Как человек, который руководит 
правительством, образно говоря — орке-
стром чиновников, отвечает за опера-
тивную работу, скажите, как Иркут-
ская область выглядит в экономическом 
плане?
—  Неплохо. Нам удалось соцсферу увязать 

с экономикой. Все взаимосвязано. Вот у нас мла-
денческая смертность снизилась, уменьшилась 
смертность от онкологических заболеваний. 
Ничего не происходит просто так. Минздрав до-
бился увеличения профилактических осмотров, 
и в связи с этим показатель продолжительности 
жизни в Иркутской области уже превысил 68 лет.
Когда мы под социальные проекты подводим 

строгие экономические расчеты, получается ре-
альная картина жизни. Нужны больницы там‑то 
и там‑то, где‑то детские сады, где‑то спортивные 
комплексы, а вот здесь нужно все. Это уже прак-
тические шаги, после которых возникает равно-
весие в жизнедеятельности территории. Порой 
нужно просто наладить производственный про-
цесс на уже существующих объектах. Чаще всего 
именно здесь требуется настройка.
Мы сегодня многое перезагружаем, в том числе 

в подходах. Раньше мы смотрели просто: терри-
тория просит школу, мы ставим ее в план, финан-
сируем строительство и… не обращаем внимания 
на демографическую ситуацию. Сегодня мы это 
учитываем. Потому что примеров накопили пре-
достаточно — школу строим, а демографические 
показатели в среднесрочной перспективе показы-
вают значительный спад. Все. Денежки на ветер, 
они могли бы быть потрачены на другой объект 
в этой же территории.
Именно поэтому изучаем глубоко не только 

«сегодня», но и «завтра» и «послезавтра», горячо 
обсуждаем, где и что развивать. Отсюда нередко 
и непонимание, почему кто‑то получает боль-
ше средств. Показательная картинка — Иркутск 
и Иркутский район: только слепой не видит, что 
здесь идет огромный прирост населения и через 
пять, максимум 10 лет Иркутский район станет 
вторым по численности муниципальным образо-
ванием в Иркутской области.
А экономический рост. Возьмем настоящее 

время. Цифры подтверждают, кстати. За 2022 год 
рекордный показатель, связанный с инвестиция-
ми в основной капитал — 834 миллиарда рублей. 
Президент России отметил это, мы в передови-
ках, соседний Красноярский край обгоняем.
У нас рекордные налоговые поступления 

по прошлому году — два триллиона рублей на-
логов и сборов. Из них 1,7 триллиона направлены 
в федеральный бюджет — это третье место среди 
субъектов Российской Федерации.

— Я много раз слышал выражение 
«инициативное бюджетирование» — 
это что?
—  Это интересный инструмент, который не за-

висит от чиновников. Мне эта история очень нра-
вится. Я вижу, что жители тех или иных муници-
пальных образований реально сами инициируют, 
что бы они хотели у себя поменять и развить. Чи-
новники максимально удалены от этого процесса, 
жители самостоятельно отбирают проекты, ко-
торые позволят решить их первоочередные про-
блемы. На эти цели за 13 лет выделено из област-
ного бюджета более 8 миллиардов рублей. А это, 
образно говоря, не просто лавочки, это целые 
парки и многое другое. Где‑то они интегрируются 
в общий большой проект — и финансирование 
идет из области. Плюс жители высказываются 
за дополнения к этому проекту — получается та-
кой хороший комплекс. Мы будем и дальше под-
держивать эту связь.

— У вас в биографии были исключитель-
но политические должности, вы от них 
не уходили. Как оцениваете сейчас поли-
тическую ситуацию в Иркутской обла-
сти, ведь политика влияет на всю нашу 
жизнь…
—  Я вижу, что люди перешагивают через лич-

ные амбиции ради общей командной истории. По-
смотрите, пандемия 2020 года, тяжелейшее время, 
на этом никто не делал «политики», никто не ру-
гался. Тулунская история: и бюджетные организа-
ции, и политические силы, и бизнес — абсолютно 
все относились лояльно к тому, что бюджет был по-
вернут в сторону Тулуна и Нижнеудинска. Потому 
что все понимали — людям нужна помощь, нужно 
восстановить жилье, инфраструктуру. Все участ-
ники процесса относились к этому с пониманием. 
Вполне правомерно говорить о Команде Прианга-
рья, инициатором которой стал губернатор Игорь 
Иванович Кобзев.
С момента прихода Игоря Кобзева на пост губер-

натора мы последовательно строим команду, в ко-
торой муниципальные образования не существуют 
отдельно от областной власти, не остаются брошен-
ными наедине со своими проблемами и не противо-
поставляются друг другу.
Когда мы говорим: «Команда Приангарья», то по-

нимаем — это команда губернатора. Это понятие 
не придумано к выборам, это суть нашей общей 
стратегии. Мы хотим, чтобы в области сформи-
ровалась большая команда единомышленников 
на всех уровнях. Не только в исполнительной вла-
сти, но и в местном самоуправлении. Я как раз один 
из тех, кто работает в этом направлении. А по итогам 
выборов, надеемся, в Команду Приангарья войдет 
и законодательная власть. Это наша общая цель.

Председатель правительства Иркут-
ской области Константин Зайцев дал 
развернутое интервью «Комсомоль-

ской правде — Иркутск». Он рассказал о том, 
как видит управление финансами и их 
справедливое распределение по муниципа-
литетам, о том, как строится новая система 
взаимоотношений правительства области 
с городами и районами, о том, что такое 
Команда Приангарья. Публикуем наиболее 
интересные выдержки из этого интервью.
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АКАДЕМОВСКИЕ ПОШЛИ!
60-летие микрорайона началось с массового шествия

— поделилась эмоциями одна из награжденных, 
обладательница благодарности мэра, учитель 
начальных классов школы № 19 Елена Волкова. 
— И обещаю, что и впредь буду трудиться на благо 
нашего города, нашего Академгородка, воспи-
тывать добрых, светлых, любящих свою Родину 
детей.
Разумеется, на каждом городском празднике 

почетное место отводится ветеранам: место в пре-
зидиуме мероприятия по праву заняла доктор 
геолого‑минералогических наук, главный на-
учный сотрудник Института геохимии имени А. 
П. Виноградова СО РАН Валентина Алексеевна 
Макрыгина. Она рассказала, как все начиналось 
60 лет назад, когда ученые приезжали сюда 
со всей страны.
—  Я окончила МГУ в 1960 году и распредели-

лась в Институт геохимии Иркутска, которому 
было на тот момент всего три года. А наш кол-
лектив тогда насчитывал не более 50 человек, 
мы размещались на первом этаже в маленьком 
особнячке на Вузовской набережной, — рассказа-
ла Валентина Макрыгина. — А жили в общежитии 
на Приморской в доме строителей ГЭС. Но уже 
тогда мечтали, что у нашего института будет 
свое собственное здание, а наши семьи получат 
квартиры. Забегая вперед скажу — все получи-
лось. На этом берегу было пустое пространство, 
с городом соединяла практически проселочная 
грязная Кузьмихинская дорога, по которой ездил 
единственный автобус № 3. В 1961 году началась 
закладка первых жилых домов, а 1963 году их 
сдали в эксплуатацию, это дома № 317 и № 319 
на улице Лермонтова. И посмотрите, какой сейчас 
здесь вырос прекрасный, зеленый, уютный микро-
район с развитой инфраструктурой!
Кстати, первые жители Академгородка посто-

янно участвовали в его озеленении. «Горзелен-
хоз» выдавал им саженцы, которые трудолюбивые 
академовцы старательно сажали по всему периме-
тру. Поэтому сейчас здесь дружно зеленеет целый 
лес разнообразных видов, тогда как до недавнего 
времени в других районах Иркутска преобладали 
в основном тополя. На этом фоне Академгородок 
всегда выгодно выделялся.
—  Сегодня у всех нас праздник с хорошими 

традициями и историей. Сейчас мы как никогда 
убеждаемся: наша фундаментальная наука — это 
наше будущее, президент Владимир Владимирович 
Путин сформулировал задачу: работать на опе-
режение. И кто, как не наше научное сообщество, 
может это сделать, — обратился к жителям мэр 
Иркутска Руслан Болотов. — Микрорайон основан 
учеными для сотрудников своих же институтов. 
Эти люди — истинные патриоты, любящие свое 
дело. Во многом благодаря их труду за Иркутском 
закрепился статус крупного научно‑образователь-
ного, промышленного, культурного центра.
В Академгородке постоянно модернизируется 

инфраструктура, строятся новые дома, детские 
сады и школы, открываются спортивные сооруже-
ния и детские площадки. В развитии постоянно 
и активно участвуют жители, их микрорайон — 
постоянный лидер в голосовании по программе 
«Формирование комфортной городской среды», 
благодаря чему здесь активно проходит благо-
устройство, что может заметить каждый.
Сквер «Прогресс», в котором проходила часть 

мероприятий, — одна из ярких иллюстраций этого 
благоустройства. Здесь в рамках программы ФКГС 
в 2011 году вымощены тротуарной плиткой пеше-
ходные дорожки, установлены скамейки, урны, 
смонтировано современное освещение. Центром 
сквера пять лет назад стала площадка с монумен-
том, в котором нашла отражение история Иркут-
ского научного центра. Лабиринт, символизирую-
щий тернистый путь к знаниям, ведет к большому 
земному шару, который покоится на 11 столпах 
— научных институтах ИНЦ СО РАН.
А завершился праздник концертом на централь-

ной площади Академгородка, для жителей выступи-
ли музыкальные коллективы микрорайона и горо-
да. Гвоздем программы стала презентация клипа 
и песни про Академгородок.

Ольга Королева
Фото автора

Окончание. Начало на стр. 3

Одним из центральных событий празднования юбилея Ака-
демгородка стал митинг в сквере «Прогресс». Собравшихся 
поздравил мэр Иркутска Руслан Болотов, сказав, что глав-
ное богатство микрорайона — его активные жители, многие 
из них в 1960–1980 годах приехали сюда со всей страны, 
чтобы поднимать науку Иркутска и всего региона. На фото — 
Руслан Николаевич только что вручил благодарность учитель-
нице начальных классов знаменитой академовской школы 
№ 19 Елене Волковой

«Мы живем в ЖК «Прогресс», прямо рядом 
с одноименным сквером. Чтобы поуча-
ствовать в празднике, мы с дочкой Але-
ной сделали все домашние дела с самого 
утра и сейчас в предвкушении веселого 
праздника, — рассказала «Иркутску» Ольга 
Жижирум. —Спасибо нашей администра-
ции, здесь постоянно устраивают какие-то 
интересные мероприятия, как для детей, 
так и для взрослых»

«Это уже второе такое мероприятие: 
предыдущее проходило пять лет назад 
и тоже было приурочено к юбилею 
нашего микрорайона, — рассказали 
«Иркутску» представители ТОС «Ака-
демгородок» Глеб Заруев и Лидия 
Гагарина. — Мы считаем, что это очень 
хорошо, когда жители, соседи встре-
чаются и общаются. Академгородок 
очень большой, наш ТОС объединяет 
все его 11 тысяч жителей, но вот так, 
все вместе, как сегодня, мы встреча-
емся очень редко, поэтому очень рады 
такой возможности»

Ни один с любовью организованный праздник не может 
обойтись без яркого мероприятия для детей. На юбилее 
Академгородка за это отвечали талантливые аниматоры 
из компании «Лили шоу». Король и Королева сладостей 
вместе со своей эксцентричной подружкой Карамелькой 
подарили малышне незабываемое мероприятие с шикар-
ными костюмами, веселыми плясками и песнями. Дети 
и подвигались, и спели, и блеснули эрудицией, отгадывая 
загадки. Не то что улыбались — дружно хохотали все!

«Мы уже не первый раз приходим 
на праздники нашего любимого Академ-
городка, живем здесь уже 28 лет, и нам 
всегда интересно, — рассказали супруги 
Ольга Юрьева и Сергей Наделяев. — Вот 
даже сегодня ждем дочку и внучку, кото-
рые едут из Читы, на стол приготовили 
угощение и вырвались сюда — посмо-
треть вечернюю программу, потому что 
знаем — будет интересно»

Творческие коллективы Иркутска и Академгородка предста-
вили отличную вечернюю программу. Здесь были и песни, 
и танцы, и даже новый гимн микрорайона. На фото — куль-
минация номера «Я не красавчик» ансамбля бального танца 
«Алемана». И согласитесь — красавчик же?
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СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ: 
ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ
Кроме того, любую информацию можно 
получить в пункте отбора в Иркутске 

на улице Карла Маркса, 34

ВОПРОС-ОТВЕТ
— На какой срок заключа-

ется контракт о прохожде-
нии военной службы?
—  Контракт заключается 

на срок один год, три года или 
пять лет.

— Какие требования 
предъявляются к канди-
датам на военную службу 
по контракту?
—  В условиях проведения спе-

циальной военной операции на во-
енную службу по контракту 
разрешено принимать 
кандидатов мужско-
го пола, в том числе 
не пребывающих 
в запасе, а также во-
еннослужащих, про-
ходящих военную 
службу по призыву, 
независимо от уровня 
их образования и сро-
ка прохождения военной 
службы по призыву. (Федеральный 
закон от 14 апреля 2023 г. № 127‑
ФЗ «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты 
Российской Федерации» в Феде-
ральный закон от 28 марта 1998 г. 
№ 53‑Ф3 «О воинской обязанности 
и военной службе»).

— Какие требования 
по возрасту установле-
ны для военнослужащих 
по контракту?
—  Контракт о прохождении 

военной службы имеют право за-

ключать кандидаты в возрасте с 18 
до 60 лет, а в исключительных слу-
чаях (по наиболее востребованным 
военно‑учетным специальностям) 
по ходатайству командиров частей 
— до 65 лет.

— Имеет ли право посту-
пить на военную службу 
по контракту гражданин, 
который имел судимость?
—  Право поступить на военную 

службу предоставлено гражда-
нам, которым назначено на-

казание, не связанное с 
лишением свободы, 
имеющим неснятую 
или непогашенную 
судимость, отбывшим 
наказание в виде 
лишения свободы, 
а также отбывающим 
наказание за престу-

пление, совершенное 
по неосторожности.

— Имеет ли право граж-
данин с категорией годно-
сти по здоровью «В» посту-
пить на военную службу 
по контракту?
—  Гражданам, признанным 

ограниченно годными к военной 
службе (категория «В»), за исклю-
чением имеющих заболевания, не-
сущие угрозу заражения, а также 
страдающих психическими рас-
стройствами, предоставлено право 
поступить на военную службу 
по контракту.

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 200446. 

Горячая линия 
— 117.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. за захват танка 
Leopard, Abrams, Challenger, пусковой 
установки HIMARS

500 000 руб. за уничтожение 
танка Leopard, Abrams, Challenger

300 000 руб. за уничтожение пу-
сковой установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. за уничтожение 
вертолета

100 000 руб. за уничтожение 
танка

50 000 руб. за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. за уничтожение САУ, 
ЗРУ (С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), БМ РСЗО

50 000 руб. за уничтожение БПЛА 
(средней дальности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», «Смерч», «Ура-
ган», HIMARS

Заместитель командира взвода —  
командир отделения —   
от 242 тыс. руб. в месяц

Командир отделения —   
от 232 тыс. руб. в месяц

Инструктор штаба —   
от 226 тыс. руб. в месяц

Начальник радиостанции  
командно-штабной машины —  
от 226 тыс. руб. в месяц

204 тысячи рублей  
в месяц (в зависимости от звания  
и выслуги лет)

195 тысяч рублей в месяц 
единовременно (при заключении кон-
тракта на год и более)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в размере 

15 тыс. руб., два оклада по воинской 
должности и суточные выплаты) за военнос-
лужащими, выведенными в район восстанов-
ления, находящимися на лечении, в отпуске 
и в командировке

8000 рублей за каждые сутки активных наступательных действий

50 000 рублей за каждый км передвижения в составе штурмовых отрядов

Старший сапер —   

от 216 тыс. руб. в месяц

Старший телефонист —  

от 219 тыс. руб. в месяц

Гранатометчик —   

от 211 тыс. руб. в месяц

Водитель —  

от 211 тыс. руб. в месяц

Повар — от 211 тыс. руб. в месяц

Стрелок —  от 204 тыс. руб. в месяц

Старший водитель-электрик —  от 216 тыс. руб. в месяц

Пулеметчик —  от 211 тыс. руб. в месяц

3 000 000 руб. — еди-
новременная выплата при ране-
нии (указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
легком увечье (ранении, травме, 
контузии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовременная 
страховая выплата при тяжелом увечье 
(ранении, травме, контузии) (закон 
№ 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единовремен-
ная выплата членам семьи в случае гибе-
ли военнослужащего (указ № 98)

3 131 729 руб. — единовремен-
ная страховая выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего (закон 
№ 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — единовре-
менная страховая выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего (закон 
№ 306-ФЗ)
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НЕ БОЙТЕСЬ ЧЕЛОВЕКА С ПИЛОЙ
Конец лета — лучшее время для ухода за городскими деревьями

На прошлой неделе репортерская группа «Иркутска» 
с удовлетворением наблюдала, как в центре города пили-
ли дерево. Да‑да, именно с удовлетворением. Речь идет 
о клене во дворе дома № 62/2 на улице Марата. На сто-
явшее под наклоном огромное дерево рядом с газголь-
дерной (!) постоянно забирались дети. «Приходилось 
едва ли не дежурить у окон в каждую непогоду, чтобы 
клен от порывов ветра не рухнул на газовую установ-
ку, — говорят местные жители. — Или пацан какой чтоб 
не сверзился с высоты!» В общем, существование старого 
и неуверенно стоявшего дерева не давало спокойно жить 
людям на Марата, 62/2. И они предприняли меры. Нет, 
сами пилы в руки не стали брать: нельзя!

—  У нас есть совет дома, и мы коллеги-
ально решаем, что нужно сделать для на-
шего двора, — рассказывает «Иркутску» 
Валентина Игнатова, председатель 
ТОС «Сибирь». — Так мы отремонти-
ровали кровлю, посадили газоны, уста-
новили ограждения. И по поводу этого 
клена было принято решение — спилить! 

Написали заявление в свою управляющую 
компанию, они пригласили подрядчиков, 

и сегодня это дерево уберут.
Руководитель ТОСа (территориальное общественное 

самоуправление. — Прим. ред.) поступил верно: содер-
жанием дворов занимаются управляющие компании. 
Именно они в том числе «стригут» и сносят деревья (те, 
что уже готовы рухнуть от старости. — Прим. ред.). К при-
меру, в Правобережном округе сотрудники Восточного 
управления ЖКС такую работу провели уже в 55 дворо-
вых территориях.

—  После каждого заявления жителей 
с просьбой о спиле дерева его обследуют 
дендрологи МКУ «Городская среда», 
— объясняет последовательность всей 
цепочки начальник управления ЖКХ 
комитета по управлению Правобереж-
ным округом Наталья Пустовалова. 
— И делают заключение — спилить де-

рево полностью или провести санитарную 
обрезку, удалив опасные ветки, которые 

могут упасть и нанести вред имуществу или даже 
здоровью человека. В данном случае дендрологи сделали 
заключение, что клен является аварийным и подлежит 
сносу. После этого управляющая компания организовала 
работы по его демонтажу.

—  Когда жители обращаются по поводу 
спила или обрезки дерева, тут нужно по-
нимать, поставлен ли этот земельный 
участок на кадастровый учет, — объ-
ясняет специалист управляющей ком-
пании «Восточное управление ЖКС» 
Татьяна Анохова. — Если земель-
ный участок под домом сформирован, 

то все, что на нем, относится к общедо-
мовому имуществу собственников, и они 

несут ответственность и все расходы по его содержанию. 
Жители пишут нам обращение, что хотят спилить дерево. 
После заключения дендрологов собственники прини-
мают решение: нужно спиливать дерево или нет? Далее 
вносят его в план по текущему ремонту, из этой статьи 
расходов оплачиваются работы по демонтажу. Потом 
мы приглашаем подрядную организацию, дерево 
спиливают и вывозят. В среднем ликвидация од-
ного дерева обходится в три тысячи рублей.

Дендрологи говорят, что обрезание кроны 
крупномерам — жизненно необходимая опера-
ция. Деревья в городских условиях слабее, чем 
в природной среде (у них часто повреждена кор-
невая система), и при резких порывах ветра может 
возникнуть аварийная ситуация. Например, с дерева 
может упасть какая‑нибудь толстая ветка. Чтобы умень-
шить «парусность» и снизить ветровую нагрузку на ствол, 
деревья и обрезают. А те из них, что могут и вовсе упасть, 
признают аварийными и ставят в очередь на снос.

Кроме того, при формовочной обрезке удаляют ветки, 
которые затеняют окна жилых домов и могут привести 
к аварийным ситуациям. К примеру, упасть на крышу 
во время ветра. На магистралях обрезка улучшает види-
мость дороги и знаков. С ее помощью можно оздоровить 
и само дерево: равномерно расположить скелетные вет-
ви, усилить рост боковых побегов и проредить кроны. 
А удаление сухих веток не дает распространяться источ-
никам заражения, что продлевает срок жизни деревьев 

и кустарников. Кроме того, обрезка уменьшает «парус-
ность» и снижает ветровую нагрузку на ствол дерева. 
Дендрологи успокаивают тех горожан, кто тревожится, 
видя, как «обстригают деревья»: после обрезки про-
сыпаются спящие почки. Они бурно начинают расти, 
превращаясь со временем в полноценные ветки. То есть 
именно благодаря обрезке формируются пышные кроны, 
которые так украшают улицы Иркутска.

Но обрезать деревья до внешнего вида «голый столб» 
категорически запрещено! Такое случается, когда об-
резку делают непрофессионалы: либо местные жители 
занимаются самодеятельностью, либо УК нанимают 
первых попавшихся исполнителей. Если дерево погибает 
после такой обрезки, то ответственные лица должны воз-
местить ущерб и высадить два новых крупномера.

—  За прошедшую неделю удалили сухие, 
сломанные и зараженные вредителями ветви 
более чем 700 деревьев и кустарников. Уже 
завершили работы на Володарского, Канад-
завы, Карла Либкнехта, Бабушкина, бульва-
ре Гагарина, Фурье, 5‑й Армии, Ширямова, 
Ударника, Желябова, Пискунова, Халтури-
на, Чехова, на бульваре Рябикова, в переулке 
8 Марта, — рассказала директор МКУ «Город-

ская среда» Марина Шевела.
—  Наша задача — обрезать прикорневую и по-

стволовую поросль до высоты пять метров. К работам 
приступили с началом периода вегетации. Планируем 
завершить их в середине сентября. Санитарная обрезка 
позволяет убрать ветви, которые мешают обзору автомо-
билистов и пешеходов. Используем как ручной способ, 
так и механизированный — в зависимости от вида дерева 
или кустарника и его высоты, — пояснила начальник 
отдела благоустройства и озеленения МКУ «Городская 
среда» Ольга Григорьева.

Ольга Королева
Фото Елены Алексеевой и пресс-службы администрации 

Иркутска

Буквально с начала августа мы здесь, в редак-
ции «Иркутска», стали принимать звонки 
от горожан: «У нас спиливают дерево, а это 

разрешено?», «В нашем дворе тополь наклонился, 
вотвот упадет, куда звонить?», «Почему деревья 
обрезают? Никому же не мешают эти ветки?». 
И вновь, как и в предыдущие годы в конце лета, 
мы терпеливо объясняем горожанам: деревьям 
в городе требуется регулярный уход. Если не уда-
лять старые ветки и не придавать форму кронам, 
очень скоро по дорогам, тротуарам и во дворах 
невозможно станет передвигаться. По поручению 
мэра Руслана Болотова сотрудники «Городской 
среды» в течение августа проводят санитарную 
и формовочную обрезку деревьев в Иркутске. 
И это жизненно необходимая операция.

Вы наверняка обращали внимание на эту «зеленку» для деревьев: каждый срез 
сразу обрабатывают специализированными красками на масляной основе, 
подобранными индивидуально под цвет древесины. Это необходимо для того, 
чтобы вредители и болезнетворные организмы не попали в сосудистую систе-
му дерева. Составы безопасны для растений

В этом году в городе планируется привести в порядок 3,5 тысячи деревьев 
и кустарников: санитарная и формовочная обрезка продлит их жизнь и улуч-
шит внешний вид. Если ее не делать, то насаждения чахнут и сохнут: в городе, 
в этом «царстве асфальта», их корневой системе не так вольготно, как в лесу, 
например. Остается помогать деревьям сверху — стричь по строгим правилам

На фото — момент, 
когда во дворе 
дома на улице 
Марата, № 62/2 
сносят старый 
клен. Видите 
газовую установку 
на переднем 
плане? Жителей 
беспокоило, 
что огромное 
дерево с «высокой 
парусностью» 
однажды рухнет 
на нее. После 
демонтажа 
всю древесину 
убирают и вывозят 
— рано утром или 
по вечерам, чтобы 
не загружать 
дороги. Кстати, 
на это подрядным 
организациям 
дается 24 часа
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«САНЯ, ДРАМАТУРГ» ГОТОВИТСЯ К ПРЕМЬЕРЕ
Иркутский режиссер заканчивает работу над кинолентой  

об Александре Вампилове

— Ваши работы — игровой 
фильм «Без неба» с Дмитрием 
Певцовым в главной роли и «Рус-
ский Морган» — получили много 
позитивных отзывов, как зри-
телей, так и критиков. Новая 
работа «Саня, драматург» рас-
сказывает о человеке, который 
благодаря своим пьесам сегодня 
известен во всем мире. Изуча-
ется его биография, создаются 
музейные экспозиции, пишутся 
книги воспоминаний. Что ново-
го об Александре Вампилове вы 
открываете своим фильмом?
—  Новой является история утра-

ченного интервью, вокруг которого 
строится повествование фильма. Это 
было в мае 1970 года. В Иркутск при-
летел журналист ленинградского 
литературно‑художественного и обще-
ственно‑политического журнала «Ав-
рора» Лев Сидоровский, тоже, между 
прочим, иркутянин. Заядлый театрал, 
вечером он пошел в драматический 
театр имени Н. П. Охлопкова и купил 
билет на неизвестную в то время пьесу 
«Старший сын» местного автора. Уви-
денное на сцене так захватило Льва 
Исаевича, что на следующий день он 
стал искать встречи с Александром 
Вампиловым, чтобы взять у него ин-
тервью. В итоге на улице 5‑й Армии, 
в старом доме Союза писателей, на ме-
сте которого ныне стоит ведомствен-
ный детский сад железной дороги, 
встретились трое: журналист Лев 
Сидоровский и два писателя — Алек-
сандр Вампилов и Валентин Распу-
тин. За несколько часов оживленной 
беседы Лев Исаевич исписал мелким 
почерком почти всю тетрадь в 12 ли-
стов. Но к сожалению, когда материал 
был написан, редакторы журнала 
«Аврора» исключили текст из набо-
ра, объяснив это тем, что материалов 
слишком много и нужно было чем‑то 
жертвовать… Вот так опрометчиво 

было не опубликовано, а затем утеря-
но единственное большое интервью 
в жизни Александра Вампилова. В не-
котором роде мы восстановим истори-
ческую справедливость. По сути, мы 
берем на себя риск представить, 
каким оно было.

— Когда вы создава-
ли «Русского Морга-
на», вы тоже искали 
эксклюзивный ма-
териал. И в итоге 
нашли уникальные 
кадры кинохроники 
с Николаем Второ-
вым в английском 
архиве французской 
студии Pathe. В филь-
ме «Саня, драматург» вы 
ставили перед собой задачу 
поиска эксклюзивной хроники?
—  Безусловно. Все началось 

со встречи с иркутским звукорежис-
сером Виталием Петровым. Он рас-
сказал, что его отец — Игорь Констан-
тинович, который учился на одном 
курсе с Александром Вампиловым, 
много лет искал записи голоса своего 
друга. Но, к сожалению, так и не на-
шел. По его свидетельству, Александр 

Вампилов давал свое единственное 
радиоинтервью Ленинградскому 
радио. Нас это заинтересовало. И мы 
приступили к поискам. Выяснилось, 
что архив Ленинградского радио 

имел статус ведомственно-
го, а значит, хранящиеся 
в нем записи не были 
доступны для иссле-
дователей. Но ока-
залось, что три года 
назад ограничения 
были сняты. И более 
400 тысяч пленок по-
ступило на хранение 
в Государственный 

архив Санкт‑Петербурга. 
Сейчас его специалисты 

оцифровывают этот исполин-
ский объем пленок. И если запись 
голоса Александра Вампилова будет 
найдена, то мы, по договоренности 
с руководством архива, узнаем об этом 
первыми.

— Расскажите, чем удивит 
зрителя визуальный ряд филь-
ма. Будет ли он отличаться 
от того, который мы уже виде-
ли в «Русском Моргане»?

—  «Русский Морган» и «Саня, дра-
матург» — это две серии документаль-
ного сериала «Киноинтервью». По-
этому они должны представлять собой 
стилистическое единство. Но время 
вносит свои коррективы, и нам хочет-
ся делать более сложные вещи. Поэто-
му для фильма «Саня, драматург» мы 
задумали создание рисованной анима-
ции. Для этой работы долго искали ху-
дожника с широким стилистическим 
диапазоном. Вели переписку с рос-
сийскими и зарубежными авторами. 
И в итоге нашли… в Иркутске. Ани-
мацию для фильма делает Екатерина 
Лазарева, выпускница Иркутского 
художественного училища, стрит‑арт‑
артист, человек огромного таланта.

— Правильно ли я понимаю, 
раз «Саня, драматург» — вто-
рая серия документального 
сериала, то формат фильма — 
это реконструкция интервью 
с Александром Вампиловым, 
где вы, как автор, используете 
в качестве ответов на свои во-
просы сохранившиеся записи 
главного героя киноленты?
—  Мы старались максимально 

использовать высказывания само-
го Вампилова. При работе над «Рус-
ским Морганом» такой возможности 
не было, так как записи прямой речи 
купца Второва не сохранились. У Вам-
пилова есть и письма, и дневники, 
и записные книжки… По сути, сце-
нарий строится на компиляции его 
прямой речи. Нам было интересно по-
нять, как он мыслил.

— И вам это удалось?
—  Думаю, да. Мне, например, стало 

понятно, почему любимым автором 
Вампилова был О`Генри. Драматурги-
ческой пружиной в его творчестве, как 
и у О`Генри, является парадокс. Кон-
трастные, объемные проявления ре-
альности становились предметом его 
писательского поиска. В его воспоми-
наниях есть эпизод, где он описывает 
свою землячку Аксинью, женщину, 
прошедшую войну. Как она, некогда 
первая красавица на селе, вернувшись 
с фронта, огрубела, стала курить ма-
хорку и работать за мужика. Но песни 
она, как пишет Вампилов, пела по‑
бабьи, высоким, выматывающим душу 
голосом. Такие вот контрасты он схва-
тывал повсюду. Его дневники и пись-
ма строятся на этих парадоксах.

— Какие еще иркутяне ста-
нут героями ваших фильмов?
—  Мы надеемся, что следующими 

героями сериала станут такие извест-
ные иркутяне, как Леонид Гайдай, 
основоположники отечественного 
вертолетостроения Николай Камов 
и Михаил Миль, антрополог, первый 
в мире восстановивший облик древ-
него человека, Михаил Герасимов. 
И этот список будет продолжаться.

«Кинокомпания Юрия 
Яшникова» продолжает 
работу над циклом до-

кументальных лент о наших выда-
ющихся земляках. Первый фильм 
проекта, который реализуется при 
поддержке регионального мини-
стерства культуры, «Русский Мор-
ган» рассказывал о самом богатом 
предпринимателе царской России 
Николае Второве. Премьера второй 
серии — «Саня, драматург» — со-
стоится уже этой осенью. Фильм 
посвящен Александру Вампилову. 
О том, как проходит работа над 
кинолентой и какие события легли 
в ее основу, еженедельнику «Ир-
кутск» рассказала режиссер Ана-
стасия Зверькова.

ГДЕ 
СМОТРЕТЬ?

Фильм «Саня, дра-
матург» будет до-

ступен в социальных 
сетях и онлайнки-
нотеатрах, на сайте 
киноинтервью.рф.

На фото — коллектив съемочной группы «Кинокомпания Юрия Яшникова» 
возле памятника Александру Вампилову на его родине в Кутулике. «Вовсю 
идут монтаж и работа над компьютерной графикой фильма «Саня, драма-
тург», доделываются последние штрихи в анимации, онлайн-премьера со-
стоится осенью», — обещают в кинокомпании

Режиссер фильма Анастасия 
Зверькова и оператор-поста-
новщик Евгений Ряжев. «Ско-
рее всего, он известен вам 
в другой ипостаси, поскольку 
Женя — передовой фотограф 
Сибири, — рассказывает ру-
ководитель компании Юрий 
Яшников. — Режиссер Настя 
Зверькова была в восторге 
от работы с Женей на площад-
ке. Он не из тех операторов, 
кто действует строго по пред-
ложенному плану. Женя видит 
новое, рождающееся в мо-
менте, и сразу предлагает это 
реализовать. По Настиным 
словам, такая импровизация 
очень многое дала фильму»

Перед художником-постанов-
щиком Тимофеем Махнёвым 
в работе над документаль-
ным фильмом «Саня, драма-
тург» стояла сложная задача. 
Ему нужно было воссоздать 
интерьер конца 60-х — на-
чала 70-х годов. Тимофей 
сделал несколько интересных 
находок: в кадре появляются 
нарисованная на поверхности 
советского стола шахматная 
доска (на фото) и большой 
холст с изображением лодки. 
На втором этапе Тимофей 
уже руководил реквизитора-
ми, которые искали нужные 
предметы в иркутских музеях 
и на частных антресолях. 

Нина Воронина. Фото Софьи Самсоновой и из социальных сетей Юрия Яшникова
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«ЛЕТЯЩИЕ» ГРАФФИТИ
Художник украсил яркими рисунками самолетов несколько гаражей 

в Иркутске II

— Как бы вы назвали направ-
ление, в котором работаете?
—  Мой стиль динамичный, он 

постоянно меняется. В 2010 году 
я начал заниматься компьютерной 
графикой, рисовал на тему космо-
навтики, потом создавал 2D для 
геймдева (разработка компьютерных 
игр. — Прим. авт.) — ужасы, фэнте-
зи. Сейчас я рисую для людей и про 
людей — соцреализм. Напоминает 
советские открытки, яркие, героиче-
ские, но про настоящих людей.

— Помните, какой была 
ваша первая работа?
—  Первое мое воспоминание 

про рисование было еще в садике, 
мне было лет 5–6. Все изображали 
родителей как могли, а у меня полу-
чилось! Рот, нос, глаза… Воспитатель 
даже сказала: «Ну наконец‑то кто‑то 
нормально нарисовал!» Любил рисо-
вать солдатиков, самолетики, как все 
мальчишки. Меня отправили в худо-
жественную школу, с тех пор всегда 
рисую. Хотя по образованию я поли-
толог, но это вообще не мое.

— Самолеты на дверях гара-
жей такие динамичные, яркие. 
Вы мечтали стать летчиком?

—  Всю жизнь надо мной летают 
самолеты, я родился и вырос в Ир-
кутске II, но интересовался боль-
ше железной дорогой, потому что 
я из семьи железнодорожников. 
Каждое путешествие на поезде было 
приключением! Были в детстве две 
мечты — стать художником и стать 
космонавтом. Космонавтом я не стал, 
а вот художником до сих пор пыта-
юсь.

— Почему компьютерная 
графика?
—  У цифры есть один огромный 

плюс — работа будет всегда цветная 
и яркая. В традиционной живописи 
все зависит от материалов, пигмента, 
добиться такого же эффекта тради-
ционными материалами невозмож-

но. Но экран всегда готов передать 
яркие цвета. Ты всегда ви-
дишь свою работу яркой, 
сочной. Я могу приду-
мать идею, быстро ее 
нарисовать, ском-
поновать, что‑то 
поменять. Но стоит 
помнить, что рису-
нок в цифре — это 
пиксели, а пиксели 
ничего не стоят. Нужно 
вкладываться в идею. 
Сейчас штампуют много оди-
наковых работ, если ты хочешь, что-
бы твоя работа не потерялась в этом 
потоке, нужна идея. Например, рабо-
та ко Дню космонавтики. Космонавт 
— первый человек в космосе, Юрий 

Гагарин, дальше Нил Армстронг, 
Луна, над ними аппарат «Вояджер», 
на золотом значке написано посла-
ние… Это всё — путь человечества 
в космос. Идея сама приходит в голо-
ву — и ты загораешься задачей!

— Но вы взялись расписы-
вать гаражи краской…
—  Когда делаешь одно и то же, 

ты становишься машиной, которая 
решает задачи по техзаданию. По-
этому, чтобы развиваться, я постоян-
но бросаю сам себе какие‑то вызовы, 
это нужно, чтобы не стагнировать — 
новые форматы, новые материалы. 
Может, завтра пойду бить татуиров-
ки! А тут мой знакомый рассказал, 
что в двух кварталах от меня люди 
ищут художника. Мне хотелось чего‑
то реального, а не цифрового, и вот 
оно. Авиазавод предоставил краску, 
колеры, список самолетов.

— Вы рисовали кистью?
—  Да, стойкой алкидной краской. 

Мне понравилось, и я решил раз-
виваться в этом направлении. Мне 
близки темы экологии, зверей, при-
роды. Кроме того, 90% работ отправ-
ляются только в портфолио, я редко 
участвую в выставках, а хочется, что-
бы мое творчество было для людей. 
Мне нравится, когда работа на что‑
то намекает, заставляет задумывать-
ся зрителей.

— Какие еще планы на твор-
ческое будущее?

—  В ближайшее время по-
явятся мои открытки на тему 
Иркутска. У меня много 
альбомов с пленэров, хожу 
с карандашом, тушью, сей-
час — с акрилом… Обычно 
в исторический центр, 
старенькие домики всегда 

гораздо красивее новостроек, 
рисуешь старенькую деревяшеч-

ку, но у нее есть история! Костел, 
наверное, раз семь рисовал. Никогда 
не надоедает!

Александра Луканина
Фото из архива Анатолия Мущенко

Работы иркутянина Анато-
лия Мущенко можно уви-
деть на популярных сай-

тах, так как рисует он digital art 
— цифровое искусство. Однако 
в прошлом году группа иници-
ативных иркутян предложила 
Анатолию расписать гаражи 
возле дома № 11 на улице Укра-
инской. И не просто чемто кра-
сивым, а в тематике авиазавода 
— легендарными иркутскими 
самолетами! Собрали подписи, 
завод снабдил красками, Ана-
толий взялся воплощать идею, 
впервые для себя — в формате 
уличного искусства. Об особен-
ностях стритарта, цифре и идее 
автор рассказал журналисту 
«Иркутска».

РИСУНКИ 
В ЦИФРАХ

Два дня Анато-
лий создавал эскиз 
самолета и два дня 
наносил изображе-

ние на каждый 
гараж (всего 

их 11).

Идет процесс работы над «гаражным муралом» самолета Ер-2 — 
самого крупного из двухмоторных советских бомбардировщиков 
с крылом типа «обратная чайка». В его бомболюке можно было 
разместить до 2000 кг бомб, и по 1000 кг бомб подвешивалось 
на внешних держателях. На Иркутском авиазаводе первоначаль-
ный проект Ер-2 модернизировали: расширили кабину, увеличили 
крылья и усилили вооружение

Анатолий Мущенко — иркутский художник, автор «гаражных муралов» 
в поселке авиастроителей и не только. Анатолий говорит, что много рисует 
на улицах города: «Иногда кажется, что суть пленэров — это знакомство 
с новыми людьми. Пока сижу рисую, часто подходят прохожие, рассказы-
вают разные истории, а я слушаю. Я здесь родился, здесь живу и понимаю 
Иркутск»

Ан-24Т (именно он нарисован на этих гараж-
ных воротах) строили только на Иркутском 
авиазаводе. Для серийного производства 
пришлось осваивать новые технологические 
процессы — изготовление клеесварных 
панелей, химическое фрезерование крупно-
габаритных деталей обшивки, изготовление 
триммеров элеронов и сервокомпенсато-
ров рулей с пенопластовым наполнителем. 
В 1967–1971 годах Иркутский завод выпу-
стил 164 самолета Ан-24Т

А это самолет Ту-2 — разведчик и торпедо-
носец, он мог летать дальше других само-
летов своего класса, имел мощное оборо-
нительное вооружение, и для того, чтобы 
держаться в воздухе, ему достаточно было 
одного из двух двигателей. Эти качества 
сделали машину лучшим самолетом Вели-
кой Отечественной войны. После победы 
Ту-2 поставляли в Польшу, Болгарию, Ру-
мынию, Венгрию и Китай, где они служили 
аж до 1982 года. В Иркутске производили 
Ту-2С с 1947 по 1950 год
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36Ответы на сканворд:
По горизонтали: Прабабушка. Сатин. Укол. Эликсир. Бригантина. Лиман. Хор. Отара. Пафос. Омоним. Бикини. Брелок. Гольф. Омут. 
Громадина. Тату. Матадор. Зуав. Афера. Снайпер. Растяпа. Капрон. Накал. Жёлудь. Фараон. Ров. Абака. Око. Стерня. Нерв. План. Рядно. 
Марокко. Макака. Эпос. Парк.
По вертикали: Рур. Пиво. Уста. Астра. Акинак. Лобан. Пир. Бог. Фильм. Ваер. Аарра. Алагон. Фут. Особняк. Сиг. Тампон. Наяда. Дуэт. Шлих. 
Ягуар. Каноэ. Кино. Макар. Номер. Мормо. Марал. Квас. Силомер. Атас. Нёбо. Барито. Езда. Трал. Поп. Манул. Идея. Курилка. Дикари. 
Окно. Прадо. Акр. Намёк. Арфа. Львёнок.


